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las primeras alteraciones en 
la memoria.  

Según el neurólogo Juan 
Fortea, investigador principal 
del proyecto, “los nuevos da-
tos obtenidos tendrán una 
gran implicación a la hora de 
diseñar futuros estudios para 
comprender hallazgos ines-
perados de ensayos clínicos 
con terapias antiamiloides”.

ANTÍA LÓPEZ 
Santiago 

Investigadores del Hospital 
Sant Pau de Barcelona han 
identificado cambios cerebra-
les veinte años antes del diag-
nóstico de la enfermedad de 
Alzheimer en un estudio he-
cho con más de trescientos 
pacientes. La investigación, 
que publica la revista Alzhei-
mer´s & Dementia: The journal 
of the Alzheimer’s Association, 
ha detectado cambios cere-
brales en personas sanas, que 
son portadoras de alteracio-
nes genéticas que causan 
alzhéimer a una edad precoz 
y aún sin síntomas clínicos, 
que serían indicadores del 
inicio de la enfermedad. 

El estudio ha aplicado una 
nueva técnica de resonancia 
magnética desarrollada en el 
centro hospitalario de la ciu-
dad condal, el cual permite 
medir el movimiento del 
agua en el cerebro y con ella 
han podido estimar en qué 
momento de su vida los parti-
cipantes desarrollarían los 
primeros síntomas clínicos. 

El mismo, en la que han co-
laborado la Unidad de Alzhéi-
mer y otros trastornos cogni-
tivos del Hospital Clínic-Idi-
baps e investigadores del con-
sorcio mundial The 
Dominantly Inherited Alzhe-
imer Network (DIAN), ha 
comprobado cambios en la 
corteza cerebral unos veinte 
años antes de que aparezcan 

Un estudio del Hospital Sant Pau ha descubierto cambios cere-
brales 20 años antes del diagnóstico del alzhéimer. Foto: Freepick

Cambios cerebrales 
antes del alzhéimer

problema habitual es que las 
personas acuden a consulta 
con la obesidad arrastrada 
desde la niñez y adolescen-
cia. Además, en los hom-
bres, esta se desarrolla rela-
cionada con cambios en el 
estilo de vida, mientras que 
en las mujeres viene deriva-
da de cambios hormonales y 
emocionales.

CARMEN LAMELA 
Santiago 

La obesidad surge como una 
interacción entre la genética 
y el medioambiente, que es lo 
que determinará su desarro-
llo. Esta afirmación viene da-
da por la doctora Susana Mo-
nereo, secretaria general de 
la Sociedad Española para el 
Estudio de la Obesidad (See-
do) y perteneciente a la Uni-
dad de Endocrinología y Nu-
trición del Hospital Ruber In-
ternacional, quien ha resalta-
do que nacer con padres es 
genético, pero no que tengas 
acceso a comida a todas ho-
ras o que vivas en un sitio 
donde no puedas ir andando 
a ningún lado. 

En este sentido, destaca 
que “la simpleza de decir que 
basta con comer menos y ha-
cer ejercicio conduce al fraca-
so”, porque este tipo de pa-
ciente acumula muchas caí-
das a sus espaldas. Además, 
enfatiza que el exceso de peso 
no sólo está relacionado con 
tener unos kilos de más, sino 
que desgasta las articulacio-

nes y el corazón, y está detrás 
del origen de muchas patolo-
gías, como la diabetes o diver-
sos tipos de cáncer. Asimis-
mo, representa el factor de 
riesgo más importante a la 
hora de desarrollar las for-
mas más graves de COVID-19, 
sólo por detrás de la edad. 

De acuerdo con Susana 
Monereo, en general, otro 

La doctora Susana Monereo, de la Seedo, señala la interacción 
con el medio ambiente como clave en la enfermedad. Foto: Freepick

Los estilos de vida 
marcan la obesidad
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La infección e inflamación caracterís-
tica de la periodontitis afecta de for-
ma directa o indirecta al organismo, 
pudiendo incrementar el riesgo el de-
sarrollo de enfermedades sistémicas, 
como las enfermedades cardiovascu-
lares, y aumenta el riesgo de sufrir un 
infarto de miocardio, motivo por el 
que resulta “esencial” mantener una 
buena salud bucal y revisiones perió-
dicas; según se ha puesto de manifies-
to durante los encuentros virtuales 
de Aula Dentaid, organizados por la 
Sociedad Española de Periodoncia 
(SEPA) y Dentaid. 

El objetivo de los webinars fue 
transmitir la importancia de la salud 
de las encías respecto a la cardiovas-
cular, de promocionar esta mejora 
desde la consulta dental y la relación 
entre dentistas y cardiólogos ante un 
paciente con riesgo de sufrir un even-
to de este tipo o que ya lo ha sufrido. 

Así, el doctor especialista en Esto-
matología Blas Noguerol ha afirma- Dentistas y cardiólogos han destacado la importancia de la comunicación entre especialistas. Foto: Freepick 

do que “la periodontitis puede ser de-
sencadenante de una enfermedad 
cardiovascular y aumenta el riesgo 
de padecer un infarto de miocardio”. 
En esta línea, la doctora en Odontolo-
gía Nuria Vallcorba, y el cardiólogo 
David Vivas han presentado el cua-
dro de síntomas que pueden presen-
tar personas con riesgo cardiovascu-
lar y han aportado consejos aplica-
bles a la práctica clínica para preve-
nir complicaciones en la consulta 
dental. 

Por su parte, los periodoncistas 
Ana Molina y Miguel Carasol, y la car-
dióloga María Molina, han expuesto 
la vinculación entre la salud bucal y 
cardiaca, que comporta una relación 
estrecha entre los profesionales de 
las dos especialidades. Además, han 
subrayado la necesidad de establecer 
en las consultas odontológicas un 
protocolo simple que permita detec-
tar el riesgo sistémico. Como reco-
mendación general, los expertos han 
señalado que adoptar medidas tan 
sencillas como “tomar la tensión e 
identificar a sujetos con riesgo de dia-
betes o con diabetes diagnosticada 
puede resultar de vital importancia”. 

Por último, el doctor especialista 
en estomatología y periodoncia y uno 
de los coordinadores científicos de es-
ta iniciativa de formación, Miguel Ca-
rasol, junto al doctor Juan José Gó-
mez Doblas, recuerda que “la salud 
bucal es determinante en la salud ge-
neral de las personas, y su cuidado 
es una importante herramienta de 
promoción de la salud en nuestras so-
ciedades, especialmente en momen-
tos como los actuales”.

Esta característica infección e inflamación bucal, incrementa la posibilidad de 
desarrollar enfermedades cardiovasculares // Mantener una buena salud de boca 
y las revisiones periódicas resultan esenciales para prevenirlas  TEXTO F. Cernadas

La periodontitis aumenta el 
riesgo de sufrir un infarto 



SÁBADO 28 DE NOVIEMBRE 2020 EL CORREO GALLEGO 5ESPECIAL



6 SÁBADO 28 DE NOVIEMBRE 2020EL CORREO GALLEGOESPECIAL

aceptación es muy buena y, de 
hecho, en el verano el volu-
men de negocio se disparó. 
Ahora, desde octubre, está 
equilibrado a la capacidad de 
producción, debido a la ofer-
ta y a que la renovación de 
mascarillas es más lenta, pe-
ro seguimos trabajando a un 
muy buen nivel”, explican. 

Comercializadas en cajas 
expositoras con un diseño úni-
co, el plus de moda que le apor-
ta Ferchi a las mascarillas, ase-
gurando también la protec-
ción, seguirá siendo un sinóni-
mo de éxito.  

BRAIS FDEZ. 
Santiago 

Adaptando su producción, de-
dicada al mundo de la moda, 
a la fabricación de mascari-
llas, la marca española Ferchi 
ha conseguido multiplicar su 
volumen de negocio en los úl-
timos meses, con un produc-
to higiénico, de tela, reutiliza-
ble y reversible (con un diseño 
por cada lado), lo que propor-
ciona, al mismo tiempo, segu-
ridad e ir conjuntado. 

Adaptadas a las normati-
vas, están certificadas para 
un mínimo de 76 lavados, 
protegiendo un 95 % en par-
tículas y un 97 % en aerosoles, 
o lo que es lo mismo, “porcen-
tajes de filtración superiores 
a una FFP2”, aseguran desde 
la entidad. Además, por sus 
materiales, son hidrófugas, 
hipoalergénicas y resistentes 
al peeling y con un ajuste fa-
cial superior al 96 % hacen 
que sean muy cómodas, tan-
to en el trabajo como en su 
uso diario habitual.  

Asimismo, las mascarillas 
Ferchi cumplen tanto la nor-

mativa española de homologa-
ción UNE0065/2020 como la 
europea CWA17553/2020. To-
das ellas están fabricadas en 
España y se encuentran dispo-
nibles en tallas de caballero, ju-
venil, señora, júnior y niños, 
con modelos y colores diferen-
tes, por lo que las combinacio-
nes posibles se multiplican. 

Estas se encuentran a la 
venta tanto en farmacias co-
mo en tiendas de ropa de to-
do el territorio nacional, ya 
que Ferchi las comercializa a 
través de sus redes de distribu-
ción, siendo todo un éxito. “La 

Las mascarillas son hidrófugas y reversibles. Foto: ECG

Ferchi, protección y 
moda en mascarillas

“La importancia de encon-
trar la asociación entre el au-
mento de amiloide cerebral 
en pacientes con AOS, permi-
tirá que se realicen más inves-
tigaciones, para explorar con 
más detalle las implicaciones 
del tratamiento para reducir 
el riesgo de demencia”, expli-
caron los autores del trabajo. 

F. CERNADAS 
Santiago 

Un nuevo estudio, llevado a 
cabo por investigadores de la 
Universidad de Monash (Aus-
tralia) y publicado en el Jour-
nal of Alzheimer’s Disease, ha 
descubierto que la apnea obs-
tructiva del sueño (AOS) se ha 
relacionado con un mayor 
riesgo de demencia. 

En concreto, los expertos 
han observado que la AOS 
grave está relacionada con un 
aumento de una proteína, lla-
mada beta-amiloide, la cual 
se acumula en las paredes de 
las arterias en el cerebro y au-
menta el riesgo de demencia. 

El proyecto involucró a 
treinta y cuatro personas 
con AOS no tratada y recien-
temente diagnosticada, y a 
doce que estaban asintomá-
ticas por trastornos del sue-
ño. En él se exploraron las 
asociaciones entre la carga 
de amiloide cerebral, me-
diante una exploración cere-
bral por PET, y las medidas 
del sueño, la demografía y el 
estado de ánimo. 

De esta forma, los exper-
tos comprobaron que el gru-
po de AOS registró una ma-
yor carga de amiloide, una 
menor eficiencia del sueño y 
menos tiempo en la etapa 
N3 del mismo (un período 
de regeneración en el que su 
cuerpo se cura y se repara a 
sí mismo). 

El estudio fue realizado por la Universidad de Monash y pu-
blicado en el ‘Journal of Alzheimer’s Disease’. Foto: Freepick

La apnea obstructiva, 
ligada a la demencia
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Si ha disminuido, porque ahora si 
quiero meterle más a mi estómago 
lo paso fatal. 

¿Qué ha supuesto para usted in-
tentar llevar una rutina de alimen-
tación y ejercicio físico? 

Después de someterme a la ope-
ración en el hospital Quirón de Pon-
tevedra, los primeros meses fueron 
complicados, pero ahora vas cogien-
do una rutina y vas adecuando a tu 
paladar y estómago a comidas más 
a la plancha, al horno o cocidas. Con 
respecto al ejercicio físico, no he po-
dido hacerlo al 100 %, ya que tuve 
una complicación en la operación 
y me repercutió en mi espalda, que 
aún sigo tratando, pero intento ca-
minar para hacer un poco de acti-
vidad física. 

¿Qué resaltaría de todos estos me-
ses que lleva a tratamiento? 

La seguridad y confianza que ten-
go en mí. 

¿Qué le está sorprendiendo más? 
Mi cambio físico, sin duda, y que 

me demuestro a mí mismo que pue-
do salir adelante día a día. 

¿Por qué recomendaría la unidad? 
Porque son unos grandes profe-

sionales, con una calidad humana in-
mensa, que te hacen sentir apoyado, 
comprendido y orientarte desde el 
minuto uno que te pones en sus ma-
nos. Yo y mi familia siempre les esta-
remos agradecidos. 

¿Qué le diría a una persona con 
obesidad que esté indecisa o tenga 
miedo o dudas para iniciar un pro-
grama de este tipo? 

Que el miedo lo tenemos todos, pe-
ro que ese miedo sea el impulso pa-
ra cambiar a una vida inigualable 
que te sorprenderá y en la que po-
drás disfrutar de la verdadera vida. 

¿Qué le ha supuesto un mayor 
esfuerzo?  

El reeducarme a una sana ali-
mentación. 

Si volviera atrás, ¿lo volvería a 
hacer? 

Si, sin duda alguna. 

ropa que a mí me gusta, pasear y co-
nocer nuevos lugares de la mano de 
mis amores y convivir con familiares 
y amigos. Atrás quedó el no querer sa-
lir. Y en el aspecto físico, disfruto el po-
der dormir y descansar de verdad, 
porque llevaba mucho tiempo sin ha-
cerlo. Puedo moverme sin cansarme 
o fatigarme, respiro genial, tengo 
energía para hacer cualquier activi-
dad, me siento ágil, flexible y fuerte. 

¿Cómo es su relación ahora con la 
comida?  

Buena, porque la comida no es 
mala, es riquísima, sólo que ahora 
aprendí a respetar mi cuerpo y dar-
le lo que me nutre. 

¿Qué ha cambiado con respecto a 
antes? 

Un cambio radical que no ha sido 
fácil y que en momentos he flaquea-
do, pero día a día voy aprendiendo en 
tener una alimentación sana y balan-
ceada. 

¿Ha disminuido su nivel de ansie-
dad y hacia la ingesta compulsiva?  

fruto de momentos divertidos y de 
aventura con mi hijo, dando un sim-
ple paseo, corriendo o andando en 
moto. Ellos son mis grandes motores 
para seguir dando pasos y nunca vol-
ver a vivir lo que pasé. En el aspecto 
laboral, mi empresa va creciendo po-
co a poco, con pasos firmes, y tengo 
la energía y fuerza suficiente para le-
vantarme todos los días y seguir con 
los proyectos. También mi aspecto fí-
sico me ayuda muchísimo, porque 
ahora puedo moverme, subirme de 
una maquinaria a otra, hacer repa-
raciones a estas y viajes largos sin sen-
tirme tan agotado. En lo social, puedo 
ir a todos lados sin sentir vergüenza 
a que me vean raro o con desprecio, 
porque me siento estupendo y eso es 
lo que proyecto ahora.  Puedo usar la 

BRAIS FDEZ. 
Santiago 

¿Por qué pidió ayuda y eligió al equi-
po del doctor Santos?  

Estaba en un estado de salud al lí-
mite con mi cuerpo y la elegí por re-
comendación de mi médica de cabe-
cera, ya que intenté hacer el trata-
miento por la seguridad social, pe-
ro el proceso es muy largo y yo 
necesitaba la ayuda ya. 

¿Qué consecuencias físicas, psico-
lógicas y sociales acarreaba su obe-
sidad mórbida?  

Tenía falta de movilidad, apneas 
del sueño, no poderme abrochar los 
lazos de los zapatos, colocarme los 
calcetines, falta de energía, falta de ai-
re, sudores excesivos, sueño inmen-
so a lo largo del día o fatiga. También 
tenía ansiedad, tristeza, aislamiento, 
enojo, atracones nocturnos, vergüen-
za e insatisfacción en todos los sen-
tidos. Y como consecuencia, no me 
gustaba salir y me inventaba excusas, 
porque me costaba mucho hasta ir 
a dar un pequeño paseo; y cuando no 
tenía más remedio que salir, me po-
nía de mal humor desde el momen-
to de vestirme hasta que me relajaba 
si la convivencia era con la familia. 
Las miradas de la gente pesan mu-
cho y nos dañan a todas las personas 
que estamos luchando con obesidad, 
porque te hacen sentir fatal y que no 
quieras salir más. 

¿En qué ha cambiado su vida? 
Para mí, es un cambio radical, una 

nueva vida, porque estoy recuperan-
do a mi familia, puedo jugar con mi 
hijo, que tanto anhelaba poder co-
rrer junto a él, y, sobre todo, me sien-
to seguro conmigo mismo en todos 
los sentidos. 

¿Qué beneficios ha obtenido?  
Los beneficios con mi tratamien-

to y nuevos hábitos son inmensos. En 
lo personal, me siento guapo, atrac-
tivo, me gusto a mí mismo y eso me 
hace sentir seguridad y confianza. He 
reconquistado a mi esposa, porque 
gracias a su apoyo he logrado seguir 
adelante en este proceso, y ahora dis-

ANTES Y DESPUÉS. El cambio le permitió a Manuel llevar una vida más activa y ha podido dar a su familia tiempo 
de calidad, reeducarse en la alimentación y realizar inversiones para el crecimiento de su empresa. Foto: ECG

“Ahora me 
gusto a mí 
mismo y eso me 
da confianza y 
seguridad”

Acudiendo a la unidad multidisciplinar del doctor Santos 
para tratar su obesidad mórbida Manuel ha conseguido 
que su vida cambiase por completo, gracias al soporte de 
todos los profesionales tendentes a reducir su peso, modi-
ficar sus hábitos nutricionales y asegurar una pérdida  
congruente con la situación y que perdure en el tiempo.

MANUEL PRADO Paciente

En el apartado físico debemos ha-
cer una completa reeducación de 
las capacidades físicas del pacien-
te, ya que debido al estado físico 
previo a la operación, están muy 
deterioradas. La recuperación de 
la movilidad y la ganancia de ma-
sa muscular es el objetivo prin-
cipal de la primera fase del pro-
grama de ejercicio. Una vez fina-
lizada esta etapa de adaptación, 
cobra más protagonismo el tra-
bajo cardiovascular. La adapta-
ción del ejercicio a cada pacien-
te es fundamental, de esa mane-
ra la progresión es mucho más 
rápida, lo que genera una mayor 
confianza y aumenta la adheren-
cia al programa. 

Preparador Físico
Daniel Campanero

VALORACIONES DE LA UNIDAD MULTIDISCIPLINAR

La evaluación mostraría múltiples 
comorbilidades psicológicas tenidas 
en cuenta para aplicar una interven-
ción multicomponente. Se trabajó la 
mejora de la relación con la alimen-
tación; la orientación hacia un estilo 
de vida más saludable; la prevención 
de conductas de riesgo; la gestión del 
comer emocional; las habilidades so-
ciales y recursos de afrontamiento; la 
ingesta compulsiva e imagen corpo-
ral; el abordaje de la inestabilidad 
emocional, el autocuidado y la au-
toestima. Una de las claves fue la 
“alianza terapéutica” que permitió la 
toma de conciencia del nivel general 
de malestar psicológico, la incorpora-
ción de habilidades de autocontrol y 
la reducción de la anhedonia.

Psicólogo
Daniel Caamaño

Partíamos de una situación ini-
cial muy complicada, porque te-
nía unos hábitos dietéticos poco 
saludables, falta de motivación y 
mala adherencia al tratamiento. 
Todo ello sumado a un estilo de 
vida extremadamente sedenta-
rio. El proceso no ha sido fácil y 
ha supuesto un gran trabajo pa-
ra conseguir que vaya adquirien-
do hábitos dietéticos más saluda-
bles, gracias a la buena relación 
terapéutica flexible. Actualmen-
te, no depende tanto de la comi-
da y controla mejor las propor-
ciones y cantidades. Se ha con-
seguido, no solo una gran pérdi-
da de peso, sino una mejora de su 
calidad de vida. 

Nutricionista
María González

El paciente presentaba trastor-
nos metabólicos y restricción 
funcional muy severos, su peso 
se acercaba a los 200 kg y su IMC 
superaba 60. Fue muy impor-
tante la acción conjunta para 
conseguir la adherencia a un tra-
tamiento que modificó sus há-
bitos dietéticos, introdujo la acti-
vidad física y el control de sus 
trastornos psicológicos por la 
obesidad. Fue sometido a una in-
tervención donde a la restricción 
en la ingesta se sumó una malab-
sorción severa, que ayudó a fun-
damentar esa adherencia y a 
controlar sus severos trastornos 
metabólicos. El resultado físico y 
psicológico está a la vista. 

Cirujano
Fernando Santos
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flexible y muy fino, que se introduce 
en una fosa nasal o en ambas si es 
preciso. Es indolora y en algunos pa-
cientes provoca estornudos o lagri-
meo momentáneo. Es importante re-
lajarse y seguir las instrucciones de 
personal sanitario”. 

Es tal el éxito de esta prueba, que la 
empresa ha aumentado el personal. 
En estos momentos, en el área sani-
taria se contabilizan tres profesiona-
les cualificados. 

La prueba ya está recogida en  la 
Estrategia de detección precoz, vigilan-
cia y control de COVID-19 del Minis-
terio de Sanidad. 

Suevia también se desplaza a la  
compañía u organismo que deman-
de sus servicios. Señala Schotborgh 
que “no todas las empresas tienen un 
servicio de salud o sanitario para ha-
cer las pruebas. Suevia facilita esa la-
bor y así, cómodamente, pueden rea-
lizar estos test (serológicos o antíge-
nos)  a sus empleados. De este modo 
cuentan con una herramienta para 
evitar una posible propagación del vi-
rus si lo hubiese” y otras consecuen-
cias no deseadas para las empresas. 

 
MASCARILLAS DE GRAFENO. Por 
otro lado, Suevia comercializa mas-
carillas de grafeno. Lo novedoso de 
este complemento –siendo esta em-
presa de Ames uno de los principales 
distribuidores y que marcan la dife-
rencia en el mercado– es una capa 
adicional que contiene este material, 
hidrofóbico (expele la humedad) y 
antimicrobiano (disminuye la proli-
feración de bacterias y virus en la par-
te interna de la mascarilla).

TEST DE ABBOTT. En la batalla contra esta enfermedad, la detección rápida es muy importante. Foto: cedida

 ¿Quién no tiene a un mayor en la fa-
milia y no se atreve, por responsabili-
dad en plena pandemia,  a visitarlo? 
Ahora con el test de antígenos que 
ofrece la empresa Suevia, con sede en 
la rúa Madalena, 1 en O Milladoiro 
(Ames), es posible salir de dudas y ha-
cer una visita  –sin dejar de tomar  las 
precauciones adecuadas– a nuestros 
padres, abuelos o cualquier ser que-
rido que esté a nuestro alcance y que 
ningún cierre perimetral lo impida. 

Con resultados en 15 minutos y una 
gran fiabilidad los test de antígenos es-
tán llamados a ser las estrellas de es-
ta segunda oleada de COVID-19. El 
Panbio-covid de Abbott es una prueba 
fiable con una sensibilidad superior 
al 93 % y especificidad superior al 99 %. 

Esta prueba estrella puede detec-
tar proteínas de la enfermedad des-
de dos días antes de la aparición de 
síntomas, y la primera semana des-
pués de su aparición. 

En la batalla contra esta enferme-
dad, la detección rápida, además de 
la búsqueda de la vacuna, es clave. 
Y en este punto, los test de diagnós-
tico, como el de antígenos, se han 
convertido en el mejor recurso pa-
ra frenar los posibles brotes. 

“Pueden facilitar pruebas masivas 
frecuentes de COVID-19, para poder 
identificar rápidamente a aquellos 
que tienen la infección y así poder ayu-
dar a frenar el contagio del virus”, in-
dica Daniel Horán, gerente general del 
negocio de diagnósticos en Abbott.  

Además, la toma de muestra es na-
sofaríngea, explica la técnica de labo-
ratorio clínico y biomédico Celeste 
Schotborgh. “Se hace con un hisopo 

BATALLA CONTRA LA COVID-19. Con gran fiabilidad, los test de 
antígenos son la manera más rápida y asequible de saber si 
hemos dado positivo en SARS-CoV-2. TEXTO María Almodóvar

La prueba estrella para 
visitar a nuestros mayores
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cicatrices no les puede dar el sol y 
hay que protegerlas en verano. 
También hay puntos, vendajes, he-
matomas y la paciente debe llevar 
un sujetador especial durante unas 
semanas. Por todo ello, el calor del 
verano resulta molesto y además te 
quedas sin playa. 

Los hombres también pueden 
tener un desarrollo excesivo de las 
mamas. ¿Se llama ginecomastia? 

Correcto. En este caso, si el ex-
ceso es por tejido mamario hay 
que hacer una incisión bajo la 
areola y por ahí extirpar ese tejido. 
Si es a expensas de un acúmulo 
graso en esa zona, se puede hacer 
con liposucción. De ambas mane-
ras, se recupera el aspecto mascu-
lino del torso. 

¿A qué se debe este aspecto de 
mama femenina en un chico? 

Bueno, la ginecomastia es un 
trastorno frecuente, tanto que al-
gunos autores hablan de haber al-
gún grado de aumento o hipertro-
fia hasta en un 73 % de los mucha-
chos jóvenes explorados. En un 
cierto número de casos, este au-
mento es transitorio, resolviéndo-
se al cabo de un año o año y me-
dio antes de cumplir los 18, sin em-
bargo, habitualmente, se mantie-
ne hasta la edad adulta. Muy 
frecuentemente se asocia a un ele-
mento genético, es decir, algún va-
rón de la familia ya tenía este desa-
rrollo pectoral, pero también pue-
den provocarlo algunas enferme-
dades hepáticas o fármacos, pero 
es menos frecuente. 

Señalaba que era una cirugía 
muy rápida. 

Si, es cierto. No lleva más de una 
hora, un vendaje y al día siguien-
te para casa. En general, la correc-
ción de la ginecomastia es una in-
tervención muy agradecida para el 
hombre, sin largos períodos de ba-
ja laboral ni posoperatorios moles-
tos, y se obtiene un resultado muy 
satisfactorio, recuperándose el 
contorno torácico deseado. Unos 
masajes de drenaje y reposición 
cutánea y un poco de ejercicio fí-
sico hacen el resto.  

¿Es una cirugía desconocida por 
la sociedad? 

Si, y no. Si teclea ginecomastia en 
Google aparecen más de dos millo-
nes de entradas. Los hombres se in-
teresan por ese problema que les 
acompleja, les impide ir a la playa, 
ponerse un bañador o una camise-
ta ajustada. Sin embargo, pasar del 
ordenador a consulta del cirujano 
es algo que les echa más para atrás 
que a las chicas. Somos así. 

Para terminar, lo que se estará 
preguntando mucha gente, ¿son ci-
rugías caras? 

Los gastos médicos siempre son 
caros, lo que pasa es que, al tener 
una buena sanidad pública y gra-
tuita, no estamos acostumbrados a 
saber lo que cuesta. Las diferencias 
de precio no sólo se ven en lo que 
cobra el especialista, se ven en las 
instalaciones del Hospital, en el 
equipo médico, de enfermería y to-
do el personal implicado. Siempre 
hablo maravillas de los hospitales 
HM que tenemos en Santiago, La 
Esperanza y La Rosaleda. A menu-
do digo que una operación es como 
comprarse un coche, si lo quieres 
con ABS, ESP, dirección asistida y 
otras prestaciones, es más caro. Sin 
todo eso, es más barato y también 
se puede viajar, pero no derrapes 
en una curva o tengas un acciden-
te. Si todo va bien, somos todos 
igual de buenos, pero cuando algo 
se tuerce es cuando se nota la cali-
dad del cirujano y la calidad del 
hospital. En cirugía, también lo ba-
rato sale caro. 

triz horizontal, que va por ese 
mismo surco formando una T in-
vertida. Sin embargo, se conside-
ra cada caso en particular para 
decidir que tipo de incisiones se 
van a practicar. 

¿Hablando de cicatrices, cuál es 
la mejor época para operarse? 

Cualquiera. Desde el punto de 
vista médico no hay contraindica-
ciones. Lo que ocurre es que a las 

ral. La duración de la cirugía es de 
tres horas y, generalmente, se pro-
duce el alta del paciente a la maña-
na siguiente. 

¿Cómo quedan las cicatrices en 
una reducción mamaria? 

Las cicatrices resultantes van 
alrededor de la areola continuada 
con una cicatriz vertical, que va 
desde la areola hasta el surco sub-
mamario y finalmente una cica-

BRAIS FDEZ. 
Santiago 

La cirugía de reducción mamaria 
comprende una variedad de técni-
cas y procedimientos encaminados 
a la obtención de la forma, el volu-
men y la posición adecuados a los 
patrones de belleza actuales, pero 
adaptados a la preferencia de cada 
paciente. El doctor Vila Moriente, 
conocido cirujano plástico compos-
telano y próximo presidente de la 
Sociedad Española de Cirugía Plás-
tica, Reparadora y Estética (Secpre) 
explica lo que se debe saber sobre 
estos procedimientos. 

En primer lugar, ¿sigue siendo la 
cirugía mamaria la más practicada 
en España? 

Si. Realmente son las que más 
realizamos y las que más proble-
mas pueden dar si no sabemos lo 
que nos van a hacer y lo que pode-
mos esperar. Siempre se habla del 
aumento y las prótesis, pero hay 
una gran variedad de problemas 
menos conocidos relacionados con 
esta parte de la anatomía. 

¿Qué es y qué puede lograr la 
mamoplastia de reducción? 

Es un procedimiento quirúrgico 
que consiste en extirpar el tejido 
excedente, logrando así reducir el 
volumen y peso mamarios y al mis-
mo tiempo levantarlo y adecuar su 
forma en proporción al resto del 
cuerpo. Esta intervención se puede 
realizar utilizando una gran varie-
dad de técnicas cuya selección de-
pende del volumen y forma del se-
no, del excedente de piel y su elas-
ticidad, de las expectativas de la pa-
ciente, así como de las preferencias 
del cirujano. 

En otras ocasiones ha destacado 
que es una cirugía muy agradecida 
y que el alivio de peso y volumen se 
ve ya al día siguiente. 

Si, son pacientes que buscan no 
sólo reducir el tamaño del pecho, 
sino también mejorar su forma y 
posición en el tórax, así como ali-
viar algunas dolencias, como la 
dermatitis en el surco submama-
rio, dolores y deformidades de la 
columna cervical y dorsal causados 
por el peso excesivo, incluso pro-
blemas respiratorios y por supues-
to inconformidad estética, lo cual 
genera una autoimagen negativa 
en mujeres de cualquier edad. 

¿Siempre en el quirófano? 
Si, estas cirugías se deben prac-

ticar en quirófanos bien equipados 
desde todo punto de vista, utilizan-
do habitualmente anestesia gene-

“La cirugía mamaria es 
algo más que las prótesis”

El pecho de la mujer es considerado por la anatomía y la fisiología como carácter sexual secundario, pero la 
opinión de la mayoría es que es de “primera” importancia en lo referente al atractivo femenino. Siempre se 
habla de la falta de desarrollo o el volumen pequeño del pecho, pero ¿qué pasa cuando el volumen es exce-
sivo? Por otra parte, ¿qué ocurre cuando el que tiene volumen excesivo en las mamas es un hombre?

JOSÉ LUIS VILA MORIENTE Cirujano Plástico

Formación. Licenciado en 
Medicina y Cirugía por la 
Universidade de Santiago de 
Compostela con la calificación 
de Sobresaliente, el doctor José 
Luis Vila Moriente recibió el 
Premio Extraordinario de 
Licenciatura. Además, es doctor 
en Medicina y Cirugía “Cum 
Laude”, por la USC 
. 
Cargos. De reconocida experien-
cia, ha sido el secretario y presi-

dente de la Sociedad Gallega de 
Cirugía Plástica, Reparadora y 
Estética (Segpre), así como 
vocal de Sanidad Privada y Vocal 
de Ética de la Sociedad Española 
de Cirugía Plástica, Reparadora y 
Estética (Secpre).  
 
Secpre. Actualmente, es el 
Presidente Electo de la Secpre, 
cargo que ocupará a partir del 
próximo 2021, por un periodo de 
dos años. 

EXPERTO

“La mamoplastia de 
reducción consiste en 
extirpar el tejido 
excedente, logrando así 
reducir el volumen y 
peso mamarios y, al 
mismo tiempo, 
levantarlo y adecuar su 
forma en proporción al 
resto del cuerpo
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de todo tipo de lesiones cutáneas, 
sino un empeoramiento de los que 
ya las sufrían con anterioridad. 

En este sentido, la dermatitis ató-
pica, también conocida como ecze-
ma atópico, es hoy en día la enfer-
medad cutánea crónica más co-
mún en el mundo desarrollado, 
aunque constituye un área de im-
portante necesidad no atendida. 
Sólo en España, cuenta con una 
prevalencia en población adulta del 
7,2%, situándose entre países como 
Japón (2,1 %) e Italia (8,1 %). 

Con presencia también en niños, 
provoca grandes molestias a los 
que la sufren, debido a la intensa pi-
cazón que puede producir, así co-
mo por el cierto estigma social que 
puede llegar a provocar. Además, 
debido a su gran heterogeneidad, 
afecta a todos los tipos de piel y et-
nias, y se desarrolla y se manifies-
ta de manera diferente en cada in-
dividuo, complicando el proceso de 
cada uno de ellos. 

 En el marco del Día Nacional de la 
Dermatitis Atópica, que se celebra 
hoy mismo, LEO Pharma, líder en 
dermatología médica, ha querido 
visibilizar el impacto de la infección 
por  COVID-19 en la piel de muchos 
pacientes. Desde que la pandemia 
golpease España, los primeros estu-
dios comenzaron a destacar la pre-
sencia de manifestaciones cutáneas 
en ciertos pacientes. 

Tras varios meses, se ha observa-
do que un número considerable de 
personas ha sufrido complicaciones 
cutáneas a causa del coronavirus. 
Actualmente, se estima que entre el 
2 % y el 20 % han manifestado múl-
tiples síntomas, que abarcan desde 
erupciones, urticarias o eczemas. 
Asimismo, los que tienen dermati-
tis atópica grave en tratamiento, 
con fármacos inmunomoduladores 
sistémicos, han sido catalogados 
dentro de los colectivos más vulne-
rables, junto a las personas mayo-
res, los pacientes con enfermedades 

Además de por las mascarillas, los pacientes de COVID-19 han manifes-
tado múltiples síntomas de lesiones cutáneas de todo tipo. Foto: Freepick

crónicas, los oncológicos y las per-
sonas inmunodeprimidas. 

Recientemente, un estudio pu-
blicado en la revista Annals of 
Allergy, Asthma & Immunology, 
destacó la presencia de alérgenos 
en las mascarillas, lo que podrían 
causar dermatitis de contacto. El 
trabajo realizado por el departa-
mento de alergología de la Cleve-
land Clinic fue presentando en la 
Reunión Científica Anual del Cole-
gio Americano de Alergia, Asma e 
Inmunología (Acaai), a través de 
un caso médico. 

Más allá del mismo, todavía si-
gue existiendo mucha incertidum-
bre en torno al impacto de la der-
matitis atópica y de sus tratamien-
tos en la evolución de la SARS-CoV-
2 y viceversa. Problemáticas 
derivadas de la pandemia, como la 
interrupción de los cuidados o el es-
trés que ha provocado en la socie-
dad la crisis adyacente, han gene-
rado no sólo un aumento de casos 

Ante esta problemática, el labo-
ratorio LEO Pharma, líder en der-
matología médica, se encuentra in-
vestigando y desarrollando nuevos 
tratamientos, como es el caso de 
tralokinumab. En junio de este 
2020, y en el marco de la celebra-
ción del Congreso Anual de la Aca-
demia Americana de Dermatología 
(AAD), la compañía anunció los re-
sultados de tres ensayos clínicos y 
que demostraban la eficacia de es-
te anticuerpo monoclonal total-
mente humano. 

En dos de esos experimentos 
participaron hasta diecinueve cen-
tros hospitalarios españoles de sie-
te comunidades autónomas, que 
han evaluado la efectividad del tra-
tamiento, abriendo una nueva vía 
terapéutica de enorme interés, sus-
tentada por los datos conseguidos, 
para el manejo a largo plazo de una 
enfermedad con enorme impacto a 
nivel médico, social y familiar, se-
gún el doctor Pedro Herranz, jefe 
del Servicio de Dermatología del 
Hospital Universitario La Paz.

Según un estudio publicado en la revista Annals of Allergy, 
Asthma & Immunology, ciertas mascarillas podrían provocar 
una subida del número de casos en España TEXTO F.Cernadas

Aumenta la dermatitis 
atópica por la COVID-19
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En la actualidad, a la hora de afron-
tar una operación de cirugía estéti-
ca, se hace indispensable seleccio-
nar a un cirujano plástico que, ade-
más de disponer del título oficial de 
especialista, se adapte a las necesi-
dades que se buscan. 

En España, avanza el doctor No-
voa, la especialidad de cirugía plás-
tica, reparadora y estética sólo se 
alcanza vía Médico Interno Resi-
dente (MIR), una vez finalizados los 
estudios del grado de medicina. En 
ella, los titulados llevan a cabo la es-
pecialización en un hospital públi-
co durante un periodo de cinco 
años, al cual solamente se puede 
acceder a través de un examen pú-
blico, en el que sólo los mejores ex-
pedientes consiguen escoger la es-
pecialidad que prefieren, cómo es 
el caso de la citada, una de las que 
cuentan con mayor grado de inte-
rés a la hora de escoger el destino. 

En este sentido, si bien los ciru-
janos pueden realizar operaciones 
de estética, no por ello son nece-
sariamente cirujanos plásticos. 
Por este motivo, resulta muy im-
portante asegurarse, a la hora de 
realizar esta cirugía, de que tengan 
la especialidad, ya que no llega al 
diez por ciento el porcentaje de 
profesionales plásticos que reali-
zan intervenciones de estética en 
nuestro país. 

Asimismo, estos también deben 
pertenecer a la Sociedad Españo-
la de Cirugía Plástica, Reparadora 
y Estética (Secpre), una organiza-
ción en la que, a través de su pági-
na web (https://secpre.org/), pueden 
ayudar al interesado a encontrar el 
profesional que mejor se adapte a 
sus necesidades y que trabaje pró-
ximo a su localidad, entre los más 
de mil especialistas que hay en el 
territorio nacional. Del mismo, re-
suelven las posibles dudas que 
puedan existir entorno a este tipo 
de operaciones. 

Otro punto para tener en cuenta, 
señala el doctor, y que resulta cla-
ve para que todo salga a la perfec-
ción, es que el paciente debe ser va-
lorado, explorado e informado, des-
de la primera visita, por el cirujano 
que llevará a cabo, posteriormente, 
la intervención. De hecho, será es-
te quien indicará el tratamiento y 
proceso adecuado, en base a las ca-
racterísticas del propio paciente, su 
historial clínico y lo que quiera con-
seguir con él. 

A mayores, advierte, hay que te-
ner muy claro que la consulta es 
un acto médico y, por lo tanto, es-
ta debe ser realizada por un pro-
fesional de la medicina, nunca por 
un comercial.  

En la misma línea que lo ante-
rior, también resalta que hay que 
tener el tiempo necesario y sufi-
ciente para poder tomar la decisión 
adecuada. 

“En este tipo de intervenciones, 
si el paciente tiene algún tipo de du-
da, deben resolverse antes de la ci-
rugía e incluso se puede pedir una 
segunda opinión a otro profesional. 
Lo primordial es que nunca hay 
que precipitarse, ni tomar la deci-
sión en situaciones excepcionales”, 
explica el doctor Novoa. 

Es por ello que los cirujanos de 
este campo advierten de que se de-
be desconfiar de las supuestas ofer-
tas de tiempo limitado y de bajo 
coste, las cuales tienen como obje-
tivo presionar al paciente a que to-
me una decisión apresurada. 

Para un buen profesional siem-
pre prevalecerá el beneficio, la sa-
lud del paciente y el criterio médi-
co, sobre cualquier interés comer-
cial. Esas ofertas o precios low cost 
suponen, además de un detrimen-
to en la calidad asistencial, un gra-
ve riesgo para la salud del paciente, 
ya que no será atendido con todos 
los medios necesarios y sin la pro-
fesionalidad y experiencia que ha-
ce falta para que la intervención 
sea un éxito.  

Por otra parte, comenta, se debe 
tener en cuenta que la medicina 
privada de calidad tiene un coste, 
ya que en el tratamiento van a in-
tervenir muchos profesionales y 

medios técnicos. Todo ello tiene un 
valor que encarece el precio final, 
pero que, al mismo tiempo, garan-
tiza que la intervención se realiza-
rá en las mejores condiciones de 
seguridad, indispensables para que 
todo salga bien y que los resultados 
sean los esperados.  

Por todo ello, y ante el intrusis-
mo que se encuentran en su rama 
de la medicina, el doctor Novoa ha-
ce una reflexión, recalcando en la 

idea de que acudir a un cirujano 
plástico es hacerlo a un profesio-
nal médico. “¿Te fiarías de un gine-
cólogo que oferta tres citologías al 
precio de dos? ¿O de un trauma-
tólogo que hace un 50 % de des-
cuento en tu segunda cirugía de 
menisco?”, se pregunta. 

Así, el doctor Jorge Amarelle 
Novoa invita a todo aquel que es-
tea interesado en realizar una in-
tervención de este tipo, que solici-

¿Cómo elegir a un cirujano plástico 
para una operación de estética?

El doctor Novoa, cirujano plástico, estético y reparador, da las claves a la hora de elegir un buen 
profesional en este campo // Advierte de la necesidad de escoger a un especialista titulado, 
indispensable para que la intervención sea segura y los resultados de la misma un éxito TEXTO F. Cernadas

CLÍNICA NOVOA. Cuentan con tres centros de referencia en Galicia: Santiago de Compostela (Rúa da Rosa), Vigo y A Coruña. Foto: Fernando Blanco

En sus clínicas ofrecen tanto tratamientos de cirugía plástica como de medicina estética. Foto: Freepick

te cita en cualquiera de los centros 
de la Clínica Novoa (Santiago, Vigo 
o A Coruña). Su experiencia (desde 
2002) y su buen hacer los sitúan 
como una de las referencias a nivel 
nacional en su ámbito, por lo que 
es escogido por muchos pacientes 
para llevar a cabo esa cirugía que 
tanto desean, ya sea para mejorar 
el aspecto físico o para solucionar 
problemas médicos que suponen 
una gran carga psicológica.
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los resultados de los ensayos 
clínicos y seguir aportando 
evidencias moleculares de 
mejora de las alteraciones ce-
lulares que se producen por 
falta de frataxina.  

La leriglitazona, que se su-
ministra por vía oral, tiene un 
efecto antioxidante, antiinfla-
matorio y neuroprotector. 
Actualmente el fármaco se 
encuentra en fase II avanza-
da en los ensayos clínicos.  

CARMEN LAMELA 
Santiago 

Un estudio publicado en la re-
vista Neurobiology of Disease 
ha confirmado los beneficios 
del fármaco leriglitazona pa-
ra tratar la ataxia de Frie-
dreich, una enfermedad rara 
que afecta a 2-4 personas de 
cada 100.000 y para la cual, 
actualmente, no hay una cu-
ra efectiva.  

Este medicamento mejora 
las deficiencias de pérdida de 
frataxina en los modelos celu-
lares y animales de la patolo-
gía, la cual se produce por de-
ficiencia de los niveles de fra-
taxina, que conduce a la dis-
función mitocondrial con 
afectaciones neurológicas y 
cardíacas. 

 La investigación es una co-
laboración entre la empresa 
Minoryx Therapeutics, el De-
partamento de Fisiología de la 
Facultad de Medicina y Odon-
tología de la Universitat de Va-
lencia, el grupo de investiga-
ción bioquímica del estrés oxi-
dativo, de la Universidad de 
Lleida, el Instituto de Investi-
gación Biomédica de Lleida y 
el Departamento de Pediatría 
y Neurología del The Chil-
dren’s Hospital of Philadel-
phia (Estados Unidos). 

 La ataxia de Friedreich se 
caracteriza por una descoor-
dinación progresiva en el mo-
vimiento. Los primeros sínto-
mas acostumbran a aparecer 
durante la preadolescencia y 
se van agravando con la edad. 
Normalmente, antes de la 
veintena las personas que la 
padecen ya tienen que utili-
zar silla de ruedas.  

 Los siguientes pasos en la 
investigación serán analizar 

Esta enfermedad rara afecta a 2-4 personas de cada 100.000 
y actualmente no hay cura efectiva para ella. Foto: Freepick

Descubren un fármaco 
que podría ayudar en 
la ataxia de Friedreich

central y está encargado de 
la visión. Así, con este descu-
brimiento, esperan poder 
avanzar en un campo en el 
que se sabe muy poco sobre 
la función básica del gen 
Atxn3. 

Con ese objetivo, los inves-
tigadores realizaron distin-
tos experimentos en los que 
silenciaron ATXN3 en em-
briones de pez cebra y, pos-
teriormente, analizaron los 
efectos de inutilizar dicho 
gen en un ratón modificado 
genéticamente. 

C.L. 
Santiago 

Investigadores de la Univer-
sidad de Barcelona (UB) han 
identificado nuevas funcio-
nes del gen que causa la en-
fermedad de Machado-Jo-
seph, el tipo de ataxia más 
frecuente, una patología ra-
ra de origen genético y here-
ditario que provoca altera-
ciones en el movimiento y el 
equilibrio. Esta está causada 
por mutaciones en el gen 
ataxina-3 (Atxn3), que tam-
bién está implicado en la fun-
ción correcta de los fotorre-
ceptores de la retina y provo-
ca alteraciones de la visión. 

Los científicos han identi-
ficado nuevas funciones del 
Atxn3 en el desarrollo de los 
fotorreceptores de la retina, 
lo que permitirá no sólo pro-
fundizar en las causas mole-
culares de la ataxia y en el di-
seño de potenciales terapias 
contra la misma, sino tam-
bién comprender otras en-
fermedades, como las dege-
neraciones maculares.  

El trabajo, publicado en la 
revista Cell Reports, ha sido 
liderado por Gemma Marfa-
ny, catedrática de Genética, 
Microbiología y Estadística e 
investigadora del Instituto 

de Biomedicina de la UB y 
del Centro de Investigación 
Biomédica en Red de Enfer-
medades raras; y en él tam-
bién participaron expertos 
de la UB, así como investiga-
dores de las universidades 
de Míchigan y de Wayne (Es-
tados Unidos).  

El equipo lleva investigan-
do desde hace más de vein-
te años en las causas genéti-
cas de las patologías heredi-
tarias de la retina, un tejido 
neurosensorial que forma 
parte del sistema nervioso 

Este gen causa la enfermedad de Machado-Joseph, una pa-
tología rara de origen genético y hereditario . Foto: Freepick

Identifican nuevas 
funciones del gen 
Atxn3 en la retina


